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Семье Шимона Переса 

Дорогие друзья! 

 

С чувством глубокой скорби я узнал о кончине главы вашей семьи, Шимона Переса. Сегодня все 

мы потеряли близкого друга. И, наверное, из всех общин еврейского мира особенно эту потерю 

чувствуют евреи в России – когда вспоминают его визиты к нам, его огромный вклад в сближение 

наших стран. 

Уверен, что память о Шимоне Пересе надолго останется в миллионах сердец. Ведь он вел очень 

активную жизнь, даже в самом преклонном возрасте: все время встречался с людьми, щедро 

делился своим опытом, своими знаниями, все время стремился делать добро.  

Я сам встречался с ним десятки раз на всех уровнях – на государственных мероприятиях, на 

еврейских форумах; мы провели вместе не один шабат… Навсегда сохраню в сердце воспоминание 

о выступлении Шимона Переса на открытии Еврейского музея в Москве. Он тогда рассказывал, что 

видел практически все еврейские музеи в диаспоре, - и не только еврейские! – и тот, что мы создали 

в Москве, является одним из лучших. А как он радовался, что вот, наконец, открыт музей истории 

евреев из тех мест, откуда он сам родом! 

Помню также, как охотно Шимон Перес откликался каждый раз, когда мы приглашали его на 

наши торжества, на еврейские праздники. Кстати, он не уставал повторять, что его предки со 

стороны отца принадлежат к старому хасидскому роду! И, согласно семейной легенде, сам он 

появился на свет благодаря благословению одного хасидского ребе, великого цадика того времени… 

Конечно, в Израиле Шимона Переса вспоминают прежде всего как видного политика, 

занимавшего множество важных постов, дважды возглавлявшего правительство страны, лауреата 

Нобелевской премии мира. Но я бы хотел напомнить о другой стороне его личности. Шимон Перес 

был не только политик – прежде всего это был старый мудрый еврей, находивший правильные 

ответы на самые трудные вопросы.  

Помню, как в Москве один активист нашей общины спросил его: как Б-г, воплощение всего 

добра на свете, мог допустить столько горя в этом мире? Ответ последовал такой: наука уже тысячи 

лет пытается понять, как работает человеческий разум, и до сих пор не понимает. А ведь мудрость – 

это самое большое богатство, которое у нас есть. И если мы не в состоянии ответить на вопрос, как 

работают наши собственные мозги – где нам понять пути Создателя, который сотворил мир, и 

людей, и всю мудрость, какая есть на свете?! 

Я думаю, что это главный урок, который нам всем оставил Шимон Перес. Каждый должен 

думать, набираться знаний, искать ответы – но в то же время не забывать, что есть нечто выше 

нашего разума. 

Сегодня Шимона Переса нет с нами. Но ведь человеческая душа бессмертна! И я уверен, что 

сегодня душа Шимона Переса радуется тому, что, благодаря ему наш народ сумел решить важные 

проблемы и продемонстрировал всему миру величие и бессмертие нашей морали, наших 

ценностей, основанных на Торе. 
  

 


